

PENSADOR LATINOAMERICANO DESTACADO:
*ALEJANDRO KORN**



LATIN AMERICAN OUTSTANDING THINKER:
ALEJANDRO KORN



Médico, filósofo, político, maestro y reformista argentino, nació en la ciudad de San Vicente, en Argentina, el 3 de mayo de 1860. Hijo del destacado médico militar CARLOS ADOLFO KORN, liberal prusiano, que, luego de negarse a participar en la represión de la huelga de trabaja-

* Imagen tomada del diario *El Día*, La Plata, 2 de marzo de 2023, disponible en [<https://www.eldia.com/nota/2023-3-2-3-54-9-alejandro-korn-el-mas-polifacetico-de-los-cinco-sabios-de-nuestra-ciudad-la-ciudad>].

dores textiles en 1948, para evitar la condena a muerte huye a Suiza, donde se gradúa de médico y conoce a MARÍA VERENA MEYER, con quien migra a Argentina. Así, CARLOS ADOLFO radica en San Vicente, donde ejerce la profesión médica además de juez de paz. Incansable luchador contra las epidemias del cólera, a su muerte en 1905, San Vicente le rinde homenaje.

ALEJANDRO KORN fue el primero de ocho hermanos, destacando siempre por sus actividades culturales y deportivas. En 1877, se traslada a Buenos Aires, donde culmina sus estudios secundarios en el Colegio Nacional, para luego integrarse a la Facultad de Medicina de la prestigiosa Universidad de Buenos Aires, graduándose de médico en 1882, con la tesis *Locura y crimen*. En 1910, funda la Sociedad Médica de La Plata, de la que más adelante sería presidente.

Ingresa a la masonería el 15 de junio 1881, como miembro de la Logia Germania n.º 19, a la que también pertenecía su padre. KORN perteneció a la Unión Cívica Radical –UCR– desde 1891, año de su fundación, así, durante la Revolución de 1893 es designado por la Junta Revolucionaria como intendente de La Plata, pero solo dura unos pocos días en el cargo hasta la derrota de la Revolución. En 1894 es elegido diputado provincial por la UCR, pero renuncia en 1897 en protesta por actos de corrupción de miembros cercanos del partido en el Banco Hipotecario. En 1917 lo eligen como concejal de La Plata por la misma UCR, a la vez que en 1918 lo postulan como candidato a diputado nacional, pero renuncia al partido para adherirse a las ideas socialistas en boga en Europa que irradiaban al Continente, lo que lo lleva a proponer el socialismo ético que vuelca en su obra *Incipit vita nova* de 1918 (que se puede traducir como “aquí comienza la nueva vida”), donde propone mirar más allá del economismo planteado por KARL MARX (1818-1883) a través de una revolución de valores que tuviera como cimiento la libertad creadora y la dignidad humana; propone entonces una renovación espiritual y política que vaya más allá del positivismo y del utilitarismo para fomentar en cambio una sociedad más justa. De este modo, renueva el pensamiento socialista argentino a través del espiritualismo y del idealismo, con la participación de los movimientos estudiantiles de la época.

El mismo año 1918, junto a JOSÉ INGENIEROS (1877-1925), ALFREDO PALACIOS (1878-1965) y JOSÉ VASCONCELOS (1882-1959), se vuelve referente de las organizaciones de estudiantes que a lo largo y ancho de América Latina impulsaron la Reforma Universitaria. En La Plata, dada la

casi inexistencia del clericalismo, esta corriente reformadora se desarrolla más bien en oposición al positivismo, por lo que KORN fue pieza clave en la fundación del Colegio Novecentista y publica sendos artículos en los que analiza el impacto de la Reforma Universitaria en la renovación cultural de Latinoamérica, volviéndose así tal vez el más importante ideólogo de la Reforma Universitaria al introducir nuevos pénsum y la modernización en la pedagogía de la enseñanza que se consideran adelantados para la época, porque vuelve al estudiante sujeto activo y creador para ser el eje del proceso pedagógico, conceptos que recién serían aceptados entrada la segunda mitad del siglo xx.

KORN, junto con INGENIEROS, son reconocidos como los padres del pensamiento estrictamente filosófico en Argentina, además él es considerado miembro del grupo fundador de la filosofía en las Américas. Por esto, en el marco de la Revolución Universitaria que perseguía democratizar nuestros países, impulsa una profunda renovación de la filosofía cuyo propósito fue, con base en el respeto a la voluntad popular, instalar un sistema democrático.



ALEJANDRO KORN hacia los años 1930 en la ciudad de La Plata. Imagen tomada del diario *El Día*, La Plata, 2 de marzo de 2023, disponible en [<https://www.eldia.com/nota/2023-3-2-3-54-9-alejandro-korn-el-mas-polifacetico-de-los-cinco-sabios-de-nuestra-ciudad-la-ciudad>].

Sus inquietudes se centraron sobre todo en el estudio de los valores y la libertad, temas en los que destacan sus obras *La libertad creadora* (1922) y *Axiología* (1930). Tal vez por esto y la admiración que sentían los jóvenes por él, lo llevan a ser el primer funcionario universitario en ser elegido con el voto estudiantil en América Latina.

En 1931 se afilia al partido socialista, para en 1934, ser elegido convencional constituyente encargado de reformar la Constitución de la Provincia de Buenos Aires. Sin embargo, renuncia al cargo luego de conocerse el fraude cometido por el Gobierno en los comicios.

En la ciudad de La Plata, considerada como uno de los faros culturales de América, KORN es integrante del grupo conocido como “los cinco sabios”, de los que hacía parte el poeta PEDRO BONIFACIO PALACIOS, *Almafuerte* (1854-1917), el científico FLORENTINO AMEGHINO (1853-1911), el biólogo CARLO LUIGI SPEGAZZINI (1858-1926) y el criminólogo IVAN ANTE VUČETIĆ (nacionalizado en Argentina como JUAN VUCETICH) (1858-1925).



Monumento a los cinco sabios, de MÁXIMO MALDONADO (1900-1980), frente al Museo de La Plata, en el centro, el busto de ALEJANDRO KORN, imagen tomada de [[https://es.wikipedia.org/wiki/Alejandro_Korn#:~:text=Alejandro%20Korn%20\(San%20Vicente%2C%203,Romero%20que%20lleva%20su%20nombre.](https://es.wikipedia.org/wiki/Alejandro_Korn#:~:text=Alejandro%20Korn%20(San%20Vicente%2C%203,Romero%20que%20lleva%20su%20nombre.)].

Tuvo siete hijos, de los que solo cuatro sobrevivieron la niñez. KORN muere el 9 de octubre de 1936 a los 76 años en la ciudad de La Plata, en su casa de la calle 60 entre 9 y 10. En 1942, como homenaje a la labor que realizó en su vida, mediante la Ordenanza n.º 816, la Municipalidad de La Plata impuso el nombre de Dr. ALEJANDRO KORN a la Avenida 19 de la ciudad.

